

## El subsector vacuno de leche español y la teoría del caos

**CARLOS BUXADÉ.**

DIRECTOR DE *MUNDO GANADERO*.

**E**stimado amigo, lector de *Mundo Ganadero*: cuando hace ahora aproximadamente un año presentamos nuestro estudio sobre el sector lácteo, advertíamos de la singularidad de este subsector en España, lo que también hemos puesto de manifiesto en alguna de nuestras cartas, publicadas en *MG* y en un número significativo de las entrevistas concedidas a diversos medios de comunicación.

Ya entonces decíamos que nuestra producción autóctona real (hablando siempre en equivalentes leche líquida) oscilaba, según los años, alrededor de los 7,1-7,4 millones de toneladas de leche y que de esta cantidad, se comercializaba y llegaba al mercado alrededor de los 6,8-7,0 millones de toneladas anuales, la inmensa mayor parte a través de la Industria Láctea Nacional.

Por su parte, la Utilización Interior Total (U.I.T.) española se sitúa, actualmente, alrededor de los 9 millones de toneladas anuales, expresadas también en equivalente leche líquida. Por esta razón, como sin duda recordará usted, las importaciones anuales se sitúan alrededor de los 2,4-2,6 millones de toneladas, frente a unas exportaciones, en el mismo período, de unas 800.000 toneladas. Dicho en otras palabras, el subsector de la leche de vaca español es estructuralmente muy deficitario.

A pesar de ello, nuestro sector productor muestra importantes dientes de sierra temporales, con importantes diferencias entre el cenit y el nadir. Ello hace que, en función de cómo esté funcionando el binomio producción autóctona-flujo importaciones/exportaciones, se puedan producir excedentes estructurales en ocasiones importantes, que lógicamente, castigan muy significativamente el precio a nivel del ganadero.

Por este motivo propugnamos en nuestro estudio una idea que ya llevamos exponiendo desde hace algunos años y que en su día estructuramos con el amigo, tantas veces recordado y añorado, Miguel Ángel Vázquez de Prada: la creación de un "Banco de leche" que tenga como objetivo prioritario amortiguar los efectos de las situaciones reales descritas, lo que dicho en "roman paladino" significa que el sector primario y la industria deberían involucrarse mucho más en la cadena, especialmente en su fase comercial terminal.

Evidentemente, el mencionado banco debería regular, con eficiencia y eficacia, los flujos de importaciones-exportaciones, pero también (¡atención!) las irregularidades cuantitativas de nuestra propia producción.

No hace falta explicar, en razón de la presencia histórica en nuestro mercado doméstico de "leche fuera de cuota", que la situación global de este subsector tiene un elevado riesgo de complicarse significativamente al final de cada campaña (año lácteo), cuando la mencionada leche "fuera de cuota" presiona

significativa y negativamente al productor, generalmente vía precios, con una relativa independencia de la actuación casi siempre interesada, de un número significativo de primeros compradores.

Probablemente, la mencionada situación, que también tiene su paralelismo, aunque sólo en razón de las variaciones estacionales de producción, en otras áreas geográficas de la Unión, puede determinar, especialmente en primavera, una caída generalizada de los precios en muchas regiones de la UE. Y es, precisamente, lo que está ocurriendo este año.

En España, la situación puede complicarse, aunque paralelamente puede resultar más controlable, en el momento en que la leche comercializada que llega al mercado real, con independencia de la que denominamos "consumo inmediato a la explotación o consumo rural directo" sea equivalente a la cuota disponible, es decir, 6,16 millones de toneladas de leche tipo, aproximadamente.

Ello significará, por una parte, que las importaciones anuales netas pueden superar los 2,4 millones de toneladas anuales, porque crecerá nuestro déficit estructural real. Por otra, que si el sector (producción + industria) no entra en este mercado con potencia y lo deja definitivamente en manos de "agentes económicos externos" (léase la "gran distribución" y/o traders, agentes económicos interpuestos con finalidad de lucro económico inmediato), la problemática coyuntural de bajos precios se va a agudizar en el futuro. El sector debe entrar en este mercado a través, precisamente, de un bien estructurado "Banco de leche", con visión integral de mercado y negociando correctamente con los demás eslabones de la cadena, que debe estar, siempre en nuestra opinión, correctamente verticalizada.

Quiere ello decir que entonces el número de explotaciones dedicadas básicamente al vacuno de leche y económicamente viables en España (con visión a medio plazo) no superará, de acuerdo con nuestras estimaciones, la cifra de las 18.000-20.000.

Este razonamiento, que nos parece, con visión a medio plazo, absolutamente cartesiano, no parece que acabe de ser adecuadamente entendido por las diversas partes del sector primario implicadas, aunque bien es cierto que en los últimos tiempos observamos un significativo cambio de actitudes respecto de este espinoso tema.

Desde nuestra óptica, pensamos que la situación que se ha dado en el subsector del vacuno de leche este mes de abril en Cataluña nos otorga la razón y en consecuencia, resulta absolutamente carente de sentido práctico, es decir, es una acción ineficaz y, paralelamente, sin el don de la oportunidad política, que es lo menos que se le puede pedir a actuaciones de esta naturaleza. Sea dicho esto con el máximo respeto para todas las personas y estamentos implicados y afectados.

En fin estimado amigo, todo parece indicar que la conocida teoría del caos tiene su aplicación, con todas las matizaciones que se quiera, en nuestro sector de la leche de vaca. Confiamos en que la profesionalidad y la cordura, se impongan definitivamente, también aquí, para el bien de todos.

Un saludo lleno de afecto,